

平成 2 6 年度  
第 6 回公民館運営審議会議事録

平成 2 7 年 3 月 1 3 日開催

平成 2 7 年 3 月 2 3 日承認

浦安市高洲公民館

○ 出席委員

委員	長	埴	勉
副委員	長	渡邊	聰子
委員		長島	康晴
委員		佐藤	一枝
委員		輕部	節子
委員		坂卷	直樹
委員		工藤	真由美
委員		浜田	芳之
委員		越村	康英

○ 説明出席者等

生涯学習部次長	加藤	茂
高洲公民館長	吉田	敏輝
中央公民館長	中島	貴義
富岡公民館長	指田	裕司
美浜公民館長	宇田川	妙子
当代島公民館長	伊藤	勝則
日の出公民館長	高梨	晶子
生涯学習課長	大塚	繁
事務局	岡本	等
	小泉	清乃

## 平成26年度 第6回 公民館運営審議会会議録（議事要旨）

- 1 開催日時 平成27年3月13日（金）午後3時～5時
- 2 開催場所 高洲公民館2階 第3・4会議室
- 3 出席者  
（委員）  
埴委員長、渡邊副委員長、長島委員、佐藤委員、軽部委員、坂巻委員  
工藤委員、浜田委員、越村委員  
（事務局）  
生涯学習部次長、高洲公民館長、中央公民館長、富岡公民館長、  
美浜公民館長、当代島公民館長、日の出公民館長、生涯学習課長、  
高洲公民館主査、高洲公民館副主査
- 4 傍聴者 無
- 5 議 題
  - I 開会
    1. 委員長挨拶
    2. 教育委員会挨拶
  - II 協議
    1. 報告事項
      - (1) 公民館主催事業（1月～2月）参加状況報告
      - (2) 公民館利用者研修会開催結果報告
    2. 審議事項
      - (1) 平成27年度公民館主催事業（4月～6月）開催計画について
      - (2) 平成27年度～平成29年度浦安市公民館運営方針（案）について
      - (3) 「公民館サークルの育成と支援のあり方」について
  - III その他
    - (1) 高洲公民館を除く6館の4月からの土曜日窓口業務について
    - (2) 次回会議の予定
- 6 議事概要及び会議経過
  - I 開会
    1. 委員長挨拶
    2. 教育委員会挨拶

## II 協議

### 1. 報告事項

#### (1) 公民館主催事業（1月～2月）参加状況報告

各館の状況について、各公民館長より報告を行った。

(委員) 美浜公民館の事業で昭和基地から南極の氷が届いたと説明がありましたがどのような状態で届いたのでしょうか。また、氷はすぐ溶けてしまったのでしょうか。

(事務局) 公民館内に家庭用の冷蔵庫があり、その冷凍庫に入る大きさに前日に発砲スチロールに入って届き保管しました。形もそろっていませんでした。氷はすぐに溶けずにしばらくもち、観察できました。

(委員) 富岡公民館の事業で座禅を体験する事業で63名の方が参加されましたが、年齢層を教えてください。

(事務局) 年齢層は、40代、50代の方も参加されましたが、70%以上は高齢の方でした。今後は、若い方をターゲットに次回は検討していきたいと思えます。

(委員) 美浜公民館の親子手話教室から、親子を対象にしたサークルが生まれてすごく良いことだと思いました。浦安市の公民館講座で手話通訳を付けている講座はどれくらいあるのでしょうか。保育付きの事業は整備されていて充実されていますが。

(事務局) 手話教室の講座は開催していますが、手話通訳を行った講座はありません。

(委員) このようなサークルが育ってくれば、手話通訳が必要な方が公民館講座に参加を希望された時、通訳者として協力していただくことも可能ではないかと思いました。条件整備として手話通訳を付けていくことも大切だと思います。

(委員) サークルの育成・支援を意識した講座が増えて良いと思います。例えば日の出公民館の「書初展」は地域との連携のきっかけづくりとなり非常に良いですし、当代島公民館の「うたのなかまたち」も、警察が行っている移動交番に見えた方も参加しているなど地域で広がっており、ちょっとした工夫の中で先が見えてくる活動がたくさんあると思いました。また、年を跨いで前年度非常に手ごたえのあった事業を次の年も開催し、繋いでいくことも非常に大切ではないかと思いました。主催講座とサークルを結んだり、広めたりすることで充実に繋がるのではないのでしょうか。

(委員) 高洲公民館の「歴史講座」に聴講させていただき、非常に楽しかったです。出席された皆さんも自分達が住んでいる千葉（房総）と関係があるので興味深く聴いたと思います。聴講している皆さんも自分が住んでいる所はどんな歴史的な意味があるのかを知りたいのだと思います。徳川だけでなく、あまりよく知られていない人物でもいろいろな業績をこういう形で知らしめる機会を作っていたらよいかと思います。

(委員) 中央公民館の介護実技に市民大学の介護サポーター養成講座の受講生がボランティアとして協力してくださったり、美浜公民館の親子手話教室など、学んだ方々がそれを活かしていくような事例が各公民館で広がっていることは、大変よいことだと思います。今後も配慮していただきたいと思います。

## (2) 公民館利用者研修会開催結果報告

公民館利用者研修会開催結果について、高洲公民館より報告を行った。

## 2. 審議事項

### (1) 平成 26 度公民館主催事業（4 月～6 月）開催計画について

各館の状況について、各公民館長より説明を行い、承認をいただいた。

(委員) 障がい者への取り組みとして、いつも場所が中央公民館と堀江公民館で事業として行っています。地域が2つとも元町地区ですが、他の区域ではそういったニーズはないのでしょうか。それともニーズが少ないから元町地区だけで行っているのでしょうか。何か理由があるのでしょうか。

(事務局) 公民館職員だけでは事業ができず、ボランティアの方に協力していただいております。新町地区で開催しないのではなく、ボランティアの方を募って行っており、その応募が非常に厳しい状況ですので、両館で対象を全市として行っています。

(委員) 元町地区だけではなく、全地域で実施できるように検討してください。

(委員) 中央公民館の「体育館の一般開放」で講師がスポーツインストラクターとなっていますがどのような方が講師をしているのでしょうか。

(事務局) 市の中央武道館や総合体育館のインストラクターに指導員として来ていただいております。社会教育施設間の連携として協力していただいているため、講師料も無償です。

(委員) どのようなことをしているのでしょうか。球技などを指導しているのでしょうか。

(事務局) 体育館の一般自由開放であるため、講師が人を集めて何かするのではなく、みなさんが好きなことをしているところをサポートしたり、全体の安全の見守りをしている状況です。

(委員) 私はスポーツ推進委員の代表として来ていますが、そこにスポーツ推進委員が協力することもできるのではないかと思います。人が足りないようでしたら、できるかどうか分かりませんが、ご相談いただけたらと思います。

(事務局) 公民館全体で検討させていただきます。

### (2) 平成27年度～平成29年度浦安市公民館運営方針（案）について

平成26年度～平成29年度浦安市公民館運営方針（案）について、高洲公民館長より説明を行い、承認をいただいた。

(3) 「公民館サークルの育成と支援のあり方」について

公民館サークルの育成とあり方について、各委員が意見を出し合った。

(委員) 考えられる支援・支援のあり方としてサークル活動教室を設置した場合、実際に活用できるのか。また、利用したいサークルがたくさんあるのか現状を教えてください。

(委員) 他市のいろいろな公民館を見ますと、このような部屋を設けている公民館も少なくないです。例えば団体ロッカーを設置している所や文化サークルが利用しやすいようにコピー機や印刷機を設置したりしています。サークル運営で少し困ったことがあった時の簡単にミーティングができるスペースがあったり、自主的に活動していくための下地が用意されている所もあり、機能している公民館もあります。部屋を設けることがハード的に可能なのか、実際に浦安のサークルの皆さんが求めているか、把握しておかないとできないのではないのでしょうか。

(事務局) サークル室はありませんが、印刷機・コピー機は全館に設置し、サークルだけではなく、地域の団体なども利用できるようになっていきます。ミーティングスペースも、各公民館ロビーにサークル専用ではないですが、なるべく設けるようにしています。部屋を作るとなった場合、現在貸出している部屋をつぶして場所を設けることになるので、簡単にはできない状況です。また、ロッカーだけではなく、既存の部屋にサークルの備品を置くことも、定期サークルが無くなった今、ますます難しくなってきました。どのようなルールを作り、どのように使っていただくかが、今後の課題になっています。

(委員) 公民館サークルと公民館職員との交流・対話の場づくりのイメージはどのようなものなのか。以前の会議において「サークルの活動には口を出しません。活動には顔は出しません。」とお話があったと思います。顔を出していただかないと活動している人達が何が利便性があって、何が過不足があるのかもわからないのではないのでしょうか。講座内容をチェックするのではなく、活動がしやすいような整備面やソフト面の充実を探し出すために、ちょっと覗いていただかないといけないのではないのでしょうか。職員によって異なると思いますがこのような意識があるのか、ないのかをお聞かせください。

(委員) 委員のお話は大切なことだと思いますが、これだけ事業が20、30、40もある中で、あまり現実的な話ではないのかと思います。サークル活動に集まる方々の生の声を聴くことは、とても大切なことだと思います。資料のアンケートの中に、職員とのコミュニケーションは良いと回答した割合は大きいと書かれていました。直接、現場に行けなくても別の対応の仕方や方法を考えていけばよいのではないのでしょうか。

(事務局) 公民館の主催事業もサークル活動の市民の学習を共有することも大事なことです。部屋の貸出しをするだけでなく、サークル支援として、公民館職員は事務室に座っているだけでなく、サークル活動に顔を出し、時に助言を行っています。

### Ⅲ その他

(1) 高洲公民館を除く 6 館の 4 月からの土曜日窓口業務について  
高洲公民館を除く 6 館の 4 月からの土曜日窓口業務について、高洲公民館長より説明を行った。

(2) 次回定例会議の予定  
事務局より次回の平成27年度第 1 回公民館運営審議会は、5 月 8 日(金)午後 3 時から、高洲公民館で開催することを確認した。

以上で平成26年度 第 6 回浦安市公民館運営審議会が閉会した。